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内容介绍：

一

对于百年新诗发展历程而言，“何谓形式”一直存
有争议。出于对旧体诗的“反叛”与“超越”，新诗自诞
生之日起，就以“解放”的姿态打破了格律的“枷锁”，从
而进入了自由的时代。在诗歌语言、结构、韵律等要
素共同更新的前提下，新诗形式之新可谓具体、直观
且灵活多变。不过，随之而来的问题则是无法用某种
规范或标准概括新诗的形式。时至今日，“分行的自
由体”已成为识别新诗形式的最基本且最重要的“依
据”，但同时，它也是最具争议的表述。新诗是“分行
的自由体”，但“分行的自由体”却未必都是新诗，这看
似简单的逻辑已使新诗的形式问题遇到了源自文学内
部的“挑战”，而新诗的“合理性”“合法化”也由此产生
了“危机”。

回顾现代文学的历史，对比其他文体创作，新诗的
命运常常给人以更为坎坷的印象。新诗的难题或曰症
结在于形式，新诗有“形”无“式”虽显武断，但却在一定
程度上道出了新诗表象背后内部构造模糊不清的事
实。有感于尝试期新诗的“散而无纪”，很多新诗人一边
创作，一边进行理论的探讨。至20世纪20年代中期，

“新月诗派”的闻一多更是在《诗的格律》一文中提出了
著名的“三美”即“音乐美、绘画美、建筑美”的主张，但如何对其进行
广泛而有效的实践却始终是一个难题：如何从格律诗那里汲取资源
及怎样保持汲取后创作的现代意识、灵活性，显然是一个常常超出理
论边界的问题；而一旦让新诗的形式过分格律化，新诗的“新”与自由
势必又受到损伤。与格律化追求一致的，在百年新诗的发展道路上，
还有歌谣化、民歌体、图像诗等形式实践。然而，就其结果来看，上述
实践只是为新诗形式提供了某种可能，并未使问题本身获得确定性
的答案。进入80年代之后，新诗写作日趋呈现出无拘无束、自由随意
的发展态势。只要写作者认定所写对象为诗且获得适当的认可，诗歌
及其创作者的身份就可以被确定下来。诗歌鉴赏标准的宽松与降低
使其形式问题常常湮没于分行的文字之中，新诗形式是一个不言而
喻、无需证明的论题，已成为时代语境赋予新诗的生存境遇。

二

对于新诗的形式，“内在的结构”是一个值得关注的看法。历史
地看，这一看法可以追溯到郭沫若、宗白华的诗歌理论，其后，徐志摩
在《诗刊放假》中的“诗感”与“原动的诗意”说也与之接近，当代对于
此阐释得最为集中的是郑敏的文章《诗的内在结构——兼论诗与散
文的区别》。从理论上说，“内在的结构”使新诗获得了诗意的本质和
诗性的内核并与其他文体形式区分开来；诗歌的韵律、节奏、意境以
及美的阅读感受都可以从“内在的结构”中找到相应的寄居地。但显
然，“内在的结构”是一种理念、一种感知，而不是处处可见的物质形
态。就作者来说，创作时对诗意、诗性的追求，无疑会使正在生成的
诗歌具有诗的“内在结构”，不过，这一结构并不每次都会在读者那里

唤起同样的“共鸣”，在此前提下，我们同样可以说“内在的
结构”是一种心态、一种创作上的伦理与美学追求，它与那
种带有标志性的诗歌形式，还有一定的距离。

“内在的结构”一方面表明为新诗“赋形”的焦虑，而从
深层上说，则可以理解为对诗歌本质的探寻、确认及其历史
化的过程。新诗之所以为诗，是因为其诗的本质，那些打着
诗歌旗号但不是诗的创作终究会为人们所遗忘。新诗的形
式是自由的，可以无“常体”或“定体”，但跳跃、凝练，讲求意
境和美感等基本元素不可全部抛弃。结合新诗发展史可
知：新诗是一种受语境影响十分显著的文体形式。近些年
新诗写作突出表现为重视口语、叙事，在一定程度上已将诗
歌写作局限在一个相对狭窄的空间，至于由此而呈现的游
戏式、流水账式、说事而非写诗、情感意识的普遍匮乏等等，
更不利于新诗自身的良性发展。包括形式在内的一切关于
新诗的问题，首先应当从确认“何为诗”的命题上出发，否则
所有的探讨都难免成为空谈！

三

对比长达数千年的中国古典诗歌传统，新诗短暂的历
史常常给人以积淀少、经典化程度不高的印象。谈及新诗
形式时常常有意或无意地以古典诗歌为参照就是一个明
证。胡适在新诗尝试时曾以“文学革命的运动，不论古今中
外，大概都是从‘文的形式’一方面下手，大概都是先要求语
言文字文体等方面的大解放”的论断，为新诗的诞生找到了
进化论的依据，然而，其相对于古典诗歌所必然秉持的平民
化、通俗化立场也是十分明显的。新诗需要相应的历史去
证明自身的合理性，同时，新诗只有被视为中国诗歌传统的
一部分、中国诗歌史的一个新阶段时，才会缓解命名上的压
力。在我看来，在现代社会的文化语境中，探讨中国诗歌的
发展，只有不忽视同时期进行的古体诗、词、歌词等形式的
创作，才能更有助于诗歌本身的理论探讨与实践。而将各
种形式的诗歌创作共置一个场域，不断进行“传统”与“现
代”的对话，也绝非是一种“向后看”的行为。它本身就是中
国诗歌发展至现代应当呈现的局面，它可以使新诗拥有更
为广阔的实践空间，并为形式实践提供有益的经验直至创
新的可能。

从接受的角度上说，能够证明新诗身份及其创作实绩
的当然是那些普遍为读者接受的经典之作。从徐志摩、戴
望舒、卞之琳、穆旦等代表作的情况可知：新诗的经典化不
仅取决于诗人的水准、作品的艺术、时间的沉积，还有汲取
古今中外优秀诗歌创作经验与经得起阅读的检验。当然，
确立新诗的典范、从中探究新诗的形式边界，绝不是要求简
单的重复和形似，新诗自身的内涵决定只有写出满意之作、

达到诗的境地，才会实现形式本身的逻辑建构。新诗的典范之作在
形式化追求上取得了哪些重要成就、提供了怎样的艺术实践经验，不
仅关乎量，还关乎质。但凡称得上新诗的优秀之作，都充分发挥了现
代汉语的表意功能，而现代汉语究竟应当如何入诗？现代汉语入诗
是否就是简单的白话与口语的问题？探讨这些问题，不难发现新诗
形式层面的质素就蕴含其中。

四

在新诗发展已有百年历史的背景下，我们依然可以将“分行的自
由体”作为新诗形式的底线（此时不包括散文诗），但新诗形式的内涵
却远比此复杂。从诗人的角度上说，新诗写作及其形式问题可以借
鉴戴望舒的“为自己制最合自己的脚的鞋子”。从时代的角度上说，
不同时代的社会文化与现实生活其实都为诗歌写作及其形式提供了
经验，只是越是近距离的时间越容易使人们忽视诗歌写作的变化。
当代诗歌生存的语境由于网络的繁荣、各式文体形式的交融，可以更
为从容、自由地实践。与此同时，诗人特别是对那些正在成长的诗
人，不必过分迷信权威或一时之风气。在追求自身风格化的道路上，
不断深度开掘诗歌本身的表现空间，才是诗人成长及至诗歌发展的
正确方向。这个包括新诗教育、新诗鉴赏不断普及、提高在内的过
程，同样是诗歌写作伦理的重要组成部分。随着新诗历史的逐步延
伸，新诗的形式问题会得到进一步的拓展，但其必定是一个复杂的集
合体，需要以解析的方式呈现其应有的内涵。

（摘自《另一种诗歌批评（剜烂苹果·锐批评文丛 第二辑）》，张立
群著，作家出版社2020年12月出版）
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八年前，应作家出版社《百位文化名人传
记》编委会之约，我开始寻找王实甫。关于这位
元代戏曲家的史料少之又少，我像一位考古者
四处搜寻蛛丝马迹，多次寻访到王实甫的出生
地河北定兴、《西厢记》中的普救寺，还有他曾做
过官的山西、陕西各地。与此同时，我再次系统
阅读了《元史》等卷帙浩繁的相关史料，那个战
马嘶鸣、多民族汇聚交融的时代似乎渐渐来到
我的身边。

那一切，不断在心头回嚼。我耐心地等候
这位才华绝世的才子，感觉他果真是一时远在
天边，一时又近在眼前。我坚定地想，那风华绝
伦的王实甫不应该只是一个影子，我要请他活
过来。渐渐的，直到丁酉岁末，我欣喜若狂地似
乎闻到了他的气息，那才子白衫拂动，手握书
卷，时而掩卷徘徊，时而奋笔疾书。《西厢记》一
股幽香兀自飘来。

我描摹着他的画像，追寻他的足迹，渴望将
他的故事留给后人。这一代令人仰慕的才俊，
当下该有几人识得？

历史虽已远去，《西厢记》却世代流传。明
人都穆说“北词以《西厢记》为首”（《南濠诗话》），王世贞称《西厢记》为
北曲的压卷之作，王骥德认为杂剧南戏之中“法与词两善其极，唯实甫
《西厢》可当之”，称为“千古绝技”（《曲律》）。明代著名思想家李贽在
《焚书》中，对《西厢记》出神入化的艺术技巧发出由衷赞叹；清代戏曲
家李渔更道：“自有《西厢》而迄于今，四百余载，推《西厢》为填词第一
者，不知几千万。”（《闲情偶寄》）早年为官，中年退隐，王实甫看透人间
世相，他熟悉民情，擅长书写“儿女风情”。明初朱权《太和正音谱》誉
王实甫词如“花间美人”，“铺叙委婉，深得骚人之趣”，“极有佳句”。可
见他的作品在元代和元明之际很是为人所推崇，《西厢记》其时已被称
为“杂剧之冠”。明贾仲明增补《录鬼簿》，有《凌波仙》词吊王实甫：“风
月营密匝匝列旌旗，莺花寨明颩排剑戟，翠红乡雄赳赳施谋智。作词
章风韵美，士林中等辈伏低。新杂剧，旧传奇，《西厢记》天下夺魁。”

王实甫的故乡河北定兴县究窒村，有记载见于西汉初期（公元前

206），是一个古文化村，传统的戏曲演出由
来已久，王实甫更是在此将戏曲演出推到了
顶峰。村子里古来就有戏台两座，相传都由
王实甫时期建造。一座土戏台位于王家院外
东侧，坐南朝北，台高七八尺，与东侧的大寺
相邻，至今遗址尚存。另一戏台位于王家院
外西南侧的高坡处，更为高大气派，为汉白
玉、大理石建筑，雕栏玉刻，斗拱相接。据传，
当年每逢节庆庙日，王家总要连着唱戏十余
天，村民同乐，商贾云集。这两座戏台均在
1938年间被摧毁。

究窒王家为大名府望族，王氏家族古墓
地位于古道南侧，王实甫也安睡于此。陵墓
侧有柏杨成行，树影幽深，王氏后人世代祭
祀，周围村民也常来拜望。

在河北定兴的多次采访中，曾得到定兴
县委、县政府的大力支持，得到当地研究王实
甫的专家王振林先生等人的鼎力相助。王振
林热心地将他多年搜集的资料毫无保留地介
绍给我，并多次陪我到究窒村实地采访，与王
氏家族的后人以及究窒村民详细研讨，感人

至深。关于王实甫出生地的研究，1953孙楷弟先生在其著《元曲家考
略》中首先提出；1956年，冯沅君先生在《文学研究》第二期发表题为
《王实甫生平的探索》的文章，全面系统地表述了王实甫的生平概况，
明确王实甫的籍贯为元代大都，即今河北定兴；1982年，张月中教授
在《王实甫家考》一文中再次断定王实甫为河北定兴人。

倏忽八载，写作及修改《西厢梦》的过程，是对先辈留传的文脉开
掘的艰辛过程，受益匪浅而又其乐无穷。经作家出版社的精心策划、
编辑，专家们的审读批阅，“中华民族百位文化名人传记”一批批陆续
面世，中国戏曲的一代宗师王实甫传也将得以流传，作为撰写人，我为
之深深地喜悦和感怀。

一曲《西厢记》，半生西厢梦，王实甫青史留名，万世流芳。
（摘自《梦西厢—王实甫传》，叶梅著，作家出版社2020年11

月出版）

再现王实甫
——《梦西厢—王实甫传》后记 □叶 梅

刚刚出版的《局部紫禁城》，我把它定位为“一本
轻松阅读的知识性的图文书”。唯恐有人把此书向《大
秦赋》《康熙王朝》那边扯，还补充说，我对于旧皇新帝
早就没了兴趣，甚至心生憎恶，但古建筑无辜。其实我
还想把“劳动人民的智慧”之类的词儿往上套，没套，
是觉得此语虽不无道理，但这个“曾经的语境”有着时
代性的不祥色彩。

对于自己的工作结果如此小心低调，但一位师友
还是甩过来一句：“都是些没用的知识”。——此话基
本上把这本书枪毙了。

《局部紫禁城》具有“中国殿堂古建筑小词典”的
意味，读了它，便可以面对司空见惯的古建筑说三道
四了，听者还会茅塞顿开、饶有兴味。就此，师友这“没
用的知识”的说法还成立吗？我们不妨摘录书中的一
点内容看看。

雀替

建筑有了雀替，首先会让人觉得好看，它使立柱
和横梁的交叉点委婉优美，加强了整个建筑的华丽
感。雀替还有更重要的作用，就是缩短横梁净跨的长
度，使横梁受的力更好地集中到立柱上。有了这个小
小的雀替，还可以使横梁与立柱的接触点变大，减小
了横梁与立柱相接处的剪力。雀替另一个结构作用是
固定死立柱与横梁相交的直角，从而加强了梁与柱结
合的稳定性，也就加强了建筑整体的稳定性。

古代的雀替大约可以分成：1、大雀替，是藏传佛
教建筑中特有的一种雀替；2、龙门雀替，是专用在牌
坊上的。3、小雀替；4、通雀替，是一种用在屋内的雀
替；5、骑马雀替，当两柱之间的距离太近时，所用的
雀替两个连成一体，从而形成骑马形的雀替。

我们在紫禁城建筑上看到的雀替多为普通的雀
替，这是一种清代的官式雀替，它在宋代以后出现，但
那时多用在室内，用在建筑外面的则寥寥无几，并且
形状简单，线条直板。后来逐渐出现卷头的曲线形，而
且在元代以前，雀替上只有彩画，无雕刻。到了明清时
期，这种雀替多被安置在建筑物的外面，里面用的却
少了，而且从建筑物的外观上看，几乎无柱不用雀替，
并在上面雕刻各种华丽的纹饰。紫禁城建筑的雀替一
般都雕刻成云龙纹和卷草纹等。

这段引文貌似令“没用的知识”之说不攻自破，然
而再仔细一想，关于“雀替”传达的所有知识，还真的
是没有多大用，就连那一点点实锤的力学知识，也是

初中层次的，意思不大。
不能批判现实，不能启迪智慧，没有高级的艺

术品位，连新鲜的科学知识、生活知识都没有，也
就是关于古建筑皮毛的唠唠叨叨，就此，“没用的
知识”的评价，还真是一语中的。此书是我2003年
刚调到出版社时做的第一本书，当时名为《局部的
意味——紫禁城建筑局部解析》。虽然设计、印刷
平平，却卖得不错，并早已经断版。社里多次催我
再版，我兴致索然，一拖再拖到了17年后的今天，
原因便是我也觉得这本书没多大意思——没有利
国利民的明显作用，与解决中国的问题、推动文明
的发展没有什么关系，连一点糊弄人的艺术情调
都没有。

然而新书面世，总不能说它是浪费出版资源
的一堆废纸吧？便想在“没用之中找到一点有用
来”。

若谈“有没有用”，先要确定“用”的概念，否则
就会陷入“概念不清的辩论”。广义的定义之下，世
上没有“无用的存在”，所以，本书不可能完全没

用；各种狭义的定义之下，有没有用就成了复杂的具
体问题。我理解并同意这位师友的“无用说”，是因为
他是站在较高的标准层面而言的。好比“古人多是喝
井水”这个知识，它到底有没有用？对于小学生来说当
然有点用，但对于成人就没什么用了，对于研究、设计
水电站的人，就更没有用了，而这位师友正是以“水电
站”的站位来评价此书的。

然而人也不是只活在“低级实用”及“高级有用”
之中的动物。抽烟有用吗？把一对核桃揉搓得光亮变
色有用吗？事实上，人活在各种“有用”之中，而广义的

“有用”概念中还包含着“有趣”。有趣，是一种离心理、
精神较近的有用，然而它却不是人的专利，因为小猫
也会经常搞出一些自得其乐的趣事。制造趣味、享受
趣味，本是一种动物本能，只是人的趣味更加丰富罢
了。

比起哲学文章、文学大作，《局部紫禁城》的品位
确实“不够高级”，它甚至连“高效传达实用知识”的底
线都不大守得住。它价值的核心，只是迎合人们某种
俗常的阅读趣味而已，这个趣味就是：“我们司空见惯
的殿堂式建筑的局部原来还有这些说道啊！”这种趣
味包含着本能的探寻欲望，包含着好奇心得到满足的
原始快感。这种欲望及快感的性质，与故宫里的游客
趴在窗户上审视皇上的卧室很相似。

既然我们认可人的趣味是丰富的，而且不可能也
没必要都是高大上的，那么人的阅读趣味也应如此。
我们甚至可以说，紫禁城在中国古典建筑中是高档
的，但《局部紫禁城》的阅读趣味并不高级。虽然不高
级，却也不做作，不矫情、不空泛。就我而言，与其阅读
当代那些作家们的诗歌、散文、小说，我宁愿选择《局
部紫禁城》来佐茶，来消磨时光，因为后者起码还真
实，还质朴。

于是，真实与质朴便成了编辑这本书的原则——
不掺杂文学性，不卖弄专业学问，连照片都是老老实
实地传达建筑信息，而不要加入“摄影艺术”的因素，
更不搞名人作序、专家作跋、名家推荐这类把戏。它是
一本满足大众普通阅读趣味的长销书，若刻意附加任
何时代性的元素都可能是拙劣的，都会影响它的寿
命。准确、朴实、干干净净才是它的本分。

其实，顿顿都吃红烧肉不行，也要来个白菜炖豆
腐；天天喝大酒不行，也要来杯淡茶。《局部紫禁城》无
法承载任何庄严的使命，它就是人们阅读生活中的一
碗白菜炖豆腐，一杯兴味绕梁的隔夜茶。

《局部紫禁城》——

干干净净的本分
□窦海军

很多年前，曾读过雕塑家熊秉明先
生的一则日记，他提到罗丹那个有名的
雕塑作品《行走的人》时，写下了这样几
句话：“残破的躯体，然而每一局部都是
壮实的、金属性的，肌肉在拉紧、鼓胀，绝
无屈服和妥协。这部作品以其悲壮和浩
瀚，可以看作是贝多芬第五交响曲的雕
像，甚至让人想到‘天行健’。”

读熊秉明先生的这段话，留给我很
深印象的，不是前边对罗丹雕塑的描写，
而是后面他将罗丹的雕塑看作音乐和
诗。这不是文学家一般修辞中的联想或
比喻，而是作为艺术家才具有的通感，方
能打通不同类别的文学艺术的脉络，使
其如水回环，横竖相通。

在谈到普希金的诗时，我想到柴可
夫斯基说过的一段话：“他凭卓越的才
能，经常越出诗创作的狭隘范围而进入
音乐的无边境界……在他的诗中，在诗
的音响序列中，有某种穿透内心深处的
东西。这东西就是音乐。”

同样，这不是文学家一般修辞中的
联想或比喻，是只有音乐家才能说出的
话，才能敏感地感悟到诗与音乐之间的
关系。这种关系密切的衔接，便是文学
与其他艺术形式之间水天一线的相融相
通，更能直抵人的内心深处。

这一直是我神往的境界。虽不能
至，心向往之。

作为作家，需要这样的艺术修养来
营养自己。自古以来，中国艺术讲究的
也是诗书画一体。单打一，仅仅跟文字较劲，仅仅在
自己熟知的生活和文学圈子里徘徊，对于文学写作，
尤其对于散文随笔写作，走不远，容易越走越窄，情
不自禁又乐此不疲地重复自己。

布罗茨基讲：“通常，缺乏积极的诗歌体验的
小说家，都会流于累赘和雕琢。”也可以这样说：
缺乏积极的艺术体验的小说家，尤其是散文家，更
会流于累赘和雕琢。还可以再加一句：而且，少了

些味道。或者，这便是老话所说的，散
文，易写难工吧。

感谢作家出版社的编辑赵超先生的青
睐，建议我编辑一套四本的散文精选集，将
我多年以来写过的篇章分为四卷：音乐卷、
读书与怀人卷、生活与感想卷、亲情与友情
卷，集中做一次回顾。这自然是对我的鼓
励，也正好与我的心思相吻合，可以将这些
年来我的人生与艺术相通与交汇的实验与
努力，做一次小小的检点与总结。三月烟

花千里梦，十年旧事一回头。旧事回头，旧梦重寻，
即使难以做到落花流水，蔚为文章，却也是雪泥鸿
爪，在那些深深浅浅的印痕中，毕竟有比现实世界更
让我心动更有价值更值得向往的世界，让自己在春
晚秋深之际的日子里和心里，多一点儿湿润，而不至
于苍老皴裂如一块搓脚石。

（摘自《肖复兴散文精选集》，肖复兴著，作家出
版社2021年1月出版）
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